
BIOÉTICA Y NARCOVIOLENCIA

Caso Ciudad Juárez, México: 2008-2012

Dr. Victoriano Garza-Almanza

Departamento de Ing. Civil y Ambiental
Instituto de Ingeniería y Tecnología
Universidad Autónoma de Ciudad Juárez

Email: vgarza@uacj.mx

Twitter: @publicaoperece

Sitio web: publicaoperece.com

ABSTRACT

INTRODUCCIÓN: 10.120 personas fueron asesinadas en Ciudad Juárez, Chihuahua, entre los años 2008–2012, a causa de la guerra contra el narcotráfico emprendida por el gobierno de Felipe Calderón en México, estadística que la posicionó como la ciudad más violenta del mundo. Múltiples y variados crímenes de lesa humanidad ocurrieron paralelamente a este exterminio. La epidemia de violencia, propició una profunda pérdida de valores, y una adopción de patrones de conducta amorales entre niños y jóvenes. En este trabajo se presentan y discuten algunas implicaciones bioéticas de la narcoviolencia, originadas a partir de esta guerra contra el narcotráfico que condujo a un estado psicosocial generalizado de despreocupación y desprecio por la vida de las personas.

OBJETIVO: Identificar y caracterizar aquellos patrones conductuales aberrantes en el ámbito de la narcoviolencia mexicana, caso Ciudad Juárez, México, que en la práctica implican una tendencia hacia la culturización del menosprecio por la vida humana.

MATERIAL Y MÉTODOS: Para llevar a cabo el estudio se creó una base de datos a partir de las notas publicadas por 4 medios impresos y un telenoticiero, que corresponde al período 2008-2012, información que se analizó, seleccionó y clasificó por tipo de crimen. Se utilizó el patrón metodológico POPLINE de John Hopkins University para sistematizar los datos, y mediante el CmapTools se establecieron conexiones de pautas conductuales. Para el análisis bioético se empleó la perspectiva metodológica de Luov, denominada “déficit de conexión con la naturaleza”.

RESULTADOS: La tipología del crimen en Ciudad Juárez, directamente asociada a la guerra contra el narcotráfico, se clasifica en las siguientes grandes categorías:

Categoría A. Crímenes de los narcos, sicarios, y delincuentes

Categoría B. Tratamiento dado a algunos de los cuerpos de las víctimas de los narcos

Categoría C. Comportamiento de la ciudadanía (niños y jóvenes)

Categoría D. Impacto de la criminalidad en la ciudadanía (además del daño directo)

Se esquematizó su relación mediante la aplicación del CmapTool de Novak/Cañas.

CONCLUSIÓN: La información analizada permite señalar que las diferentes expresiones de la violencia y pseudo cultura del crimen en Ciudad Juárez, han llevado al colapso ciudadano en materia de valores. Que las generaciones de niños y jóvenes están creciendo con una perspectiva equivocada de los deberes de un ciudadano. Que la respuesta de las autoridades al problema ha sido parcial y sólo para atajar a la violencia, y no han atendido el síndrome postraumático de la población ni sus efectos sobre el comportamiento irregular de niños y jóvenes. Se detectaron aberraciones de comportamiento entre los patrones conductuales identificados, que permiten establecer que en el medio existe un déficit de conexión o aprecio por la vida de los demás, que amenaza en convertirse en una peligrosa costumbre.

Palabras clave: Bioética, narcotráfico, homicidio, violencia, Ciudad Juárez, México.

INTRODUCCIÓN

10.120 personas fueron asesinadas en Ciudad Juárez, Chihuahua, entre los años 2008–2012, a causa de la guerra contra el narcotráfico emprendida por el gobierno de Felipe Calderón en México, y menos del 3% de los homicidios fueron resueltos. Esto la posicionó como la ciudad más violenta del mundo. Múltiples y variados crímenes de lesa humanidad ocurrieron paralelamente a este exterminio. La epidemia de violencia, inseguridad e impunidad, aunada a prácticas pseudo culturales nocivas como la proliferación de narcocorridos musicales, que exaltan las gestas de los criminales, videojuegos de narcos, y la difusión sin censura de escenas de crímenes y opiniones distorsionadas a través de numerosos medios de comunicación pública, aunado todo esto al déficit de la educación pública que erradicó la instrucción cívica y moral de las escuelas mexicanas, propició una profunda distorsión y pérdida de valores, y una adopción de patrones de conducta anómalos y amorales entre niños y jóvenes. En este trabajo se presentan y discuten algunas implicaciones bioéticas de la narcoviolenencia, originadas a partir de la demencial conducta de los cárteles de la droga, sicarios, delincuentes, y vengadores, en contra de sus enemigos y de víctimas colaterales; de la adoración a la muerte como rito pagano; y del uso macabro dado a los cuerpos de los asesinados como estrategia para atemorizar a los rivales y someter a los pobladores, todo lo cual condujo a un estado psicosocial generalizado de despreocupación y desprecio por la vida de las personas.

OBJETIVO

Identificar y caracterizar aquellos patrones conductuales aberrantes en el ámbito de la narcoviolenencia mexicana, caso Ciudad Juárez, México, que en la práctica implican una tendencia hacia la culturización del menosprecio por la vida humana.

MATERIAL Y MÉTODOS

Para llevar a cabo el estudio, se identificó e hizo acopio de más de un millar de notas publicadas en un medio impreso nacional, uno regional, y dos locales, y se llevó registro de las transmisiones de un telenoticiario local, todo esto correspondiente a un período de 5 años, comprendidos por el quinquenio 2008-2012. A partir de esta base de datos, se procedió a analizar, seleccionar y clasificar la información por tipo de crimen.

Como siguiente paso, para la organización de los datos e identificación de los patrones conductuales anómalos, se utilizó la metodología POPLINE de la Escuela de Salud Pública de John Hopkins University. De acuerdo a los procedimientos, para cada acto criminal conceptualizado y catalogado como “tipo de crimen”, se estableció una palabra

clave. A cada palabra clave se agregó una definición que explica un acto particular. Luego, se creó un sistema de descriptores generales y específicos para codificar y categorizar cada uno de los actos evaluados. Para casos especiales se añadió una palabra relacionada. A este esquema POPLINE se agregaron los descriptores de edad, sexo, y sitio de ocurrencia.

Posteriormente, utilizando la herramienta CmapTools de John Novak, se elaboraron mapas conceptuales para la asociación de diversos patrones conductuales.

Como última etapa, se procedió al análisis bioético de la información desde la perspectiva metodológica que Luov denomina “déficit de conexión con la naturaleza”.

RESULTADOS

La tipología del crimen en Ciudad Juárez, directamente asociada a la guerra contra el narcotráfico, se clasifica en las siguientes grandes categorías:

Categoría A. Crímenes de los narcos, sicarios, y delincuentes

1. Ejecuciones
Asesinatos que en plena vía pública o en sitios cerrados, como restaurantes u hospitales, realizan los sicarios de alguno de los cárteles de la droga en contra de sus enemigos
2. Desapariciones
También conocidas como “levantamientos”. Significa el rapto de una o más personas para desaparecerlas. Por lo común, las personas que han sido objeto de esta clase de atentado desaparecen sin dejar rastro.
3. Secuestro
Detención de una o más personas para cobrar un rescate o para negociar la liberación de otras personas o alguna otra cosa.
4. Violación
Ataque sexual en contra de otra persona, en contra de su voluntad y aprovechándose de la fuerza o poder que se ejerce sobre ella.
5. Tortura
Daño físico ocasionado a una persona sometida y maniatada, con el propósito de ocasionar el mayor dolor posible.
6. Mutilación

- Eliminación de alguna parte del cuerpo de una persona. Puede ser parte del proceso de tortura, o del tratamiento que se hace al cuerpo del enemigo una vez muerto.*
7. Extorsión
Despojo económico o en especie que padece una persona obligada por las amenazas, de palabra o cumplidas, hechas por otro. A esto se le denomina “cobro de cuota” o “pago por derecho a piso”. Es una renta obligada que el extorsionado hace al extorsionador bajo riesgo de perder la vida si no cumple.
 8. Robo con violencia
Atraco a mano armada a una persona, un grupo de personas, un negocio, etc.
 9. Despojo de auto (carjacking)
Asalto al conductor de un auto, donde se le obliga a abandonar el automóvil o morir.
 10. Secuestro del hogar (housejacking)
Intrusión con engaños a un hogar con el consecuente sometimiento de los miembros de la familia. A esto sigue el robo y en ocasiones la violación. Cuando esto ocurre obligan a los otros miembros de la familia a observar bajo riesgo de ser torturados o asesinados.
 11. Trata de blancas
Secuestro de jóvenes adolescentes para explotarlas o venderlas a tratantes.
 12. Carros bomba
Utilización de autos armados con explosivos para hacerlos explotar en sitios clave para los criminales, a fin de aumentar el terror en la ciudadanía y ostentar poder ante enemigos y autoridades
 13. Incendios provocados
Incendios causados por criminales para dar prueba de su poder en sectores de la ciudad, y para castigar a extorsionados.
 14. Estafa
Ante la crisis de inseguridad e impunidad, surgieron prácticas de engaño, especialmente de delincuentes disfrazados de representantes de gobierno.
 15. Ataque armado contra sitios de rehabilitación de drogadictos, iglesias, escuelas, funerarias, hospitales, fábricas, etc.

Conducta de alta agresividad de los diferentes grupos de sicarios que ingresaban a la fuerza a sitios privados con la intención de rematar a heridos o de realizar masacres.

16. **Ciberpiratería**
Empleo de las comunicaciones digitales para despojar de identidad o de cuentas bancarias o cualquier otra cosa a las víctimas.
17. **Amedrentamiento a la ciudadanía a través de medios sociales electrónicos**
Utilización de correos electrónicos para amenazar y aterrorizar a la ciudadanía en general. de alguna forma los criminales se hacían de decenas de miles de correos electrónicos y cada ciudadano recibía en su computadora la amenaza del caso o la orden de no aparecerse en ciertos lugares públicos porque iba a haber un encuentro a tiros.
18. **Divulgación de videos de tortura y asesinato en Youtube y blogs**
Estrategia utilizada por los narcos y torturadores para difundir escenas grabadas de tortura y asesinato.
19. **Sabotaje a servicios públicos (salud, comunicación, transporte, etc.)**
Interrupción de servicios por ataques directos del narco.
20. **Intervención de telecomunicaciones**
Espionaje y extorsión telefónica.
21. **Suplantación de personalidad**
Robo de identidad para cometer tropelías bajo el nombre del afectado o robarle sus bienes.
22. **Inducción al uso de drogas**
Entre niños y jóvenes de barrios pobres, distribución gratuita de droga para inducción al uso y posterior reclutamiento a bandas de cárteles para saciar su vicio.

La mayoría de estos crímenes ocurrieron sin que importara sexo, edad, ni condiciones físicas de las víctimas.

Categoría B. Tratamiento dado a algunos de los cuerpos de las víctimas de los narcos

1. **Cuerpos colgados de puentes o edificios**
Forma de mandar mensaje a los enemigos y amedrentar a la ciudadanía.
2. **Cuerpos descuartizados y piezas desperdigadas por la ciudad o botes de basura**

Costumbre de algunos grupos de asesinos y torturadores de desmembrar a sus víctimas y ubicar por los cuatro vientos sus partes.

3. Cabezas cercenadas y congeladas
Cabezas de víctimas guardadas en cajas plásticas de refrigeración y enviadas como mensaje a enemigos o familiares.
4. Exhibición de cabezas sobre autos y en lugares concurridos
Cabezas cercenadas utilizadas como arte macabro para adornar autos o plazas.
5. Incineración de cuerpos en parques
Cuerpos de víctimas arrojados a sitios públicos, como canchas de futbol, para después quemarlos.
6. Fieras alimentadas con cuerpos
Algunas cabecillas de los cárteles tienen la costumbre de tener zoológicos de fieras salvajes, algunas de las cuales son utilizadas para deshacerse de cuerpos de víctimas.
7. Disolución de cuerpos en ácidos
A esta práctica le llaman “hacer pozole”, y es la desintegración de cuerpos enteros en ácidos. A quienes hacen este trabajo les llaman “pozoleros”, aludiendo a un platillo típico mexicano.
8. Cuerpos sepultados en viviendas familiares
Práctica común de asesinar personas en un domicilio y sepultarlas ahí mismo. Estos cementerios clandestinos han sido comunes en la ciudad.
9. Cuerpos con mensajes pintados o grabados sobre la piel
Mensajes con tinta, sangre o cuchillo dejados en los cuerpos de las víctimas.
10. Cuerpos de asesinados comprometidos en misas negras
Utilización de víctimas vivas o cuerpos de asesinados en ritos de magia negra que practican miembros de los cárteles.

Categoría C. Comportamiento de la ciudadanía (niños y jóvenes)

1. Videgrabación con teléfonos celulares de escenas de homicidios
Costumbre de niños, jóvenes y adultos de utilizar el teléfono celular para filmar las escenas de asesinatos.
2. Asociación delictuosa en escuelas y barrios
Niños que delinquen como práctica normal, y que al asociarse juegan a ser narcos y sicarios.

3. Amenazas a escolares
Pequeños delincuentes que amenazan y someten a otros niños. Un problema que va más allá del “bullying”.
4. Extorsión a compañeros
Niños y jóvenes delincuentes que llevan a la realidad las prácticas de los delincuentes.
5. Reclutamiento en bandas juveniles
Situación a la que son orillados los niños de barrios pobres de integrarse a una u otra banda. No pueden permanecer ajenos a ningún grupo.
6. Práctica de juegos que emulan diversos tipos de crimen
Párvulos y niños de educación primaria que han hecho de sus juegos una imitación de lo que vive la ciudad.
7. Canto de narcocorridos como himnos
El género musical “corridos mexicanos” se ha utilizado para componer canciones que cuenten los hechos criminales de los narcotraficantes. Estas organizaciones promueven a grupos musicales y les financian la producción y difusión musical. Los narcocorridos tienen una influencia, aún no medida, sobre niños, jóvenes y adultos jóvenes de México, y promueven una llamada “narcocultura”.
8. Aumento exagerado de la desconfianza
La confianza mutua es un factor humano imprescindible en toda relación humana. Con esta narcoguerra, la confianza entre los individuos como entre las instituciones se ha perdido debido a la infiltración del narco a todo nivel: político, militar, policíaco, educativo, médico, etc.

Categoría D. Impacto de la criminalidad en la ciudadanía (además del daño directo)

1. Arribo a la ciudad de más de 15,000 efectivos militares y federales
2. Revisiones casa por casa sin órdenes de cateo
3. Vigilancia aérea con *drones* las 24 horas del día
4. Quiebra del gobierno local al contribuir con todos sus recursos en la lucha contra el narcotráfico del gobierno federal
5. Empoderamiento de la delincuencia común
6. Abandono forzado de Juárez. Más de 230,000 personas huyeron de la ciudad
7. Cierre de aproximadamente el 65 % de los negocios de la ciudad

8. Más de 92,474 empleos perdidos en la industria maquiladora
9. 1,200 empresas cerradas
10. 32,868 viviendas familiares fueron abandonadas
11. 60% de los niños entre 10 y 15 años no asistían a la escuela ni trabajaban
12. Alrededor de 12,000 niños huérfanos a causa de la epidemia de asesinatos
13. Difusión televisiva de escenas de crimen con todos los pormenores
14. Efectos postraumáticos sin tratamiento
15. Incremento en la tasa de enfermedades asociadas al estrés (cardiopatías, diabetes, úlceras, etc.)
16. Aumento en el número de agencias de seguridad
17. Percepción de una pérdida irrecuperable de la paz
18. Decenas de miles de ciudadanos fueron testigos directos de levantones, asesinatos, persecuciones, etc.
19. Abandono de lugares públicos, como parques y sitios de recreación, a causa de la narcoguerra
20. Hubo un cambio drástico en la forma de vivir del ciudadano, por los ajustes que tuvo que hacer ante los constantes riesgos que corría al salir a la calle
21. Calles despobladas, negocios y lugares públicos abandonados

Los tipos de crímenes, comportamientos e impactos comprendidos en las cuatro categorías arriba descritas, representan las palabras clave de la clasificación. Cada una de ellas ha sido definida y caracterizada con descriptores generales y específicos. Después se esquematizó su relación mediante la aplicación del CmapTool de Novak, que permitió la elaboración de mapas conceptuales para la identificación y determinación de patrones aberrantes de comportamiento mostrados por los asesinos a sueldo ante sus enemigos y víctimas indirectas.

Se procedió a analizar los resultados a través de una perspectiva bioética según la aproximación que hace sobre la vida Richard Luov, en lo que llama “déficit de conexión con la naturaleza”.

CONCLUSIÓN

La información analizada permite señalar que las diferentes expresiones de la violencia e impunidad en Ciudad Juárez, han llevado al colapso ciudadano en materia de valores. Que las generaciones de niños y jóvenes están creciendo con una perspectiva equivocada de los deberes y obligaciones de un ciudadano. Que la respuesta de las autoridades al problema ha sido parcial y sólo para atajar a la violencia y no atender el síndrome postraumático de la gente. Las instituciones civiles organizadas padecieron el efecto de la guerra y redujeron sus actividades o desaparecieron.

Se reconoció la influencia que ese comportamiento anormal ejerce sobre los niños y jóvenes de Ciudad Juárez. Se encontró que la falta de formación en valores; la alta tasa de deserción escolar; la equivocada manera de informar sobre los hechos criminales que tienen los medios, especialmente los televisivos; la desaparición de fuentes de trabajo y el consecuente incremento del desempleo; y la evidente impunidad con que actúan los grupos criminales en la ciudad, los niños y jóvenes tienden a emular y a idealizar como héroes a los criminales.

La impresión que guardan los jóvenes acerca de la violencia ocurrida en el periodo 2008-2012, es la de que la impunidad criminal paga como estilo de vida. Que en un breve espacio de tiempo pueden adquirir autos, artículos de lujo, reconocimiento entre los jóvenes de su entorno, entre otras cosas. Y bajo esta visión, el matar o morir a tiros, o el matar o morir sufriendo tortura dos o tres días antes de fallecer, es un precio que vale la pena pagar si a cambio se disfruta a todo vuelo y se vive a toda velocidad.

La adoración a la muerte, personificada por una figura denominada la “Santa Muerte”, la práctica de cultos narco satánicos, entre otras demostraciones de desvíos conductuales, a lo que se agrega el canto a determinadas acciones delincuenciales famosas, endiosadas mediante los llamados narcocorridos, así como la fabricación de estereotipos criminales, son algunos de los ejemplos que guían el proceso de desarrollo y crecimiento de los niños y jóvenes de hoy.

Finalmente, se encontraron aberraciones de comportamiento entre los patrones conductuales identificados, que permiten establecer que en el medio existe un déficit de conexión o aprecio por la vida de los demás, que amenaza en convertirse en una peligrosa costumbre.

BIBLIOGRAFÍA

Cañas, AJ et al. 2004. *CmapTools: A Knowledge Modeling and Sharing Environment*. En *Concept Maps: Theory, Methodology, Technology*. Proceedings of the First International Conference on Concept Mapping, Pamplona, Spain (September 14-17, 2004). Universidad Pública de Navarra.

Garza Almanza, V. 2013. *Base de datos sobre la violencia y ambiente en Ciudad Juárez, Chihuahua. Período 2008-2012*. México.

Garza Almanza, V. 2013. *Testimonios de profesores y estudiantes universitarios sobre la violencia y sus efectos en la vida pública de Ciudad Juárez, Chihuahua. Período 2008-2012*. México.

JHU. 1999. *Popline users guide*. Population Information Program. Center for Communication Programs. USA: Johns Hopkins University

Louv, R. 2008. *Last Child in the Woods: Saving Our Children From Nature-Deficit Disorder*. USA: Algonquin Books